

**PENGUATAN PENDIDIKAN KARAKTER (PPK) DALAM KURIKULUM  
2013 REVISI 2017 MELALUI PEMBIASAAN SHALAT DUHA  
BERJAMAAH DI SMP NEGERI 26 SURABAYA**

**SKRIPSI**

Oleh:

**ACHMAD KHOIRUR ROZAQ**  
*NIM. 91213147*



**UIN SUNAN AMPEL  
S U R A B A Y A**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN**

**JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM**

**JANUARI 2018**



































Adapun sebagai salah satu kebijakan yang dilakukan oleh Menteri terbaru, Muhadjir Effendy dalam kurikulum pendidikan Indonesia, adalah diadakannya penguatan pendidikan karakter (PPK). Hal ini bertujuan untuk menjadikan lembaga-lembaga pendidikan formal, utamanya sebagai sarana pembentukan karakter pada generasi muda Indonesia.

Berbagai upaya dilakukan dalam mewujudkan generasi yang berkarakter di Indonesia. Di sekolah, misalnya dilaksanakannya kegiatan-kegiatan sekolah yang sarat dengan pembiasaan berakhlak mulia akan menumbuhkan karakter atau akhlak mulia pada peserta didik. Terlebih jika di kelas diadakan pembelajaran yang mengedepankan pada pemenuhan kompetensi afektif peserta didik, maka akan sangat membantu terlaksananya salah satu tujuan pendidikan nasional, yakni mewujudkan generasi berkarakter.

Salah satu kegiatan yang sarat dengan pembentukan karakter sebagaimana di atas adalah kegiatan shalat yang dilaksanakan secara berjamaah. Dewasa ini, kegiatan semacam ini seringkali ditemui di lembaga-lembaga pendidikan, baik formal maupun non formal. Karena selain dirasa dapat mengembangkan jiwa religius peserta didik, juga memiliki manfaat yang sangat banyak, yang sarat dengan pembentukan karakter sebagaimana dimaksud.

Shalat secara aksiologis, termasuk salah satu kewajiban yang menjadi bagian dari rukun Islam. Di samping itu, shalat juga memiliki banyak manfaat dan khasiat yang dapat dirasakan. Secara religius, shalat yang dilakukan













beraturan, dan pendidikan karakter sedang hangat diperbincangkan. Di samping itu, kegiatan-kegiatan keagamaan, seperti shalat berjamaah, sangat gencar digalakkan di setiap lembaga pendidikan, baik formal maupun non formal. Hal ini dilakukan dalam rangka menciptakan lingkungan pendidikan yang positif. Berikut beberapa penelitian terdahulu yang relevan dengan penelitian ini berdasarkan pencarian virtual melalui digilib (*digital library*) UIN Sunan Ampel Surabaya.

Penelitian terbaru yang dilakukan dengan mengambil tema pendidikan karakter adalah karya Achmad Nizar Zulmy, yang berjudul: “Penguatan Pendidikan Agama Islam dalam Meningkatkan Kualitas Karakter Siswa di SMP GEMA 45 Surabaya”. Fokus penelitian ini tidak hanya pendidikan agama Islam yang dilakukan di kelas, melainkan juga pada kegiatan-kegiatan sekolah yang sarat dengan pendidikan agama Islam, berikut pengaruhnya dalam meningkatkan kualitas karakter peserta didik. Penelitian ini dilakukan dengan menggunakan metode kualitatif deskriptif. Sebagai hasilnya, penguatan pendidikan agama Islam yang dilakukan di sekolah tersebut membawa dampak positif terhadap kualitas karakter peserta didik.

Penelitian selanjutnya yang ada keterkaitannya dengan pendidikan karakter adalah penelitian yang dilakukan oleh Muhammad Sahlul Fikri dengan judul: “Implementasi Pendidikan Karakter melalui Pembelajaran Pendidikan Agama Islam di SMP Khadijah A. Yani Surabaya”. Dibandingkan dengan penelitian sebelumnya, penelitian ini hanya menitikberatkan pada aktivitas pembelajaran PAI di kelas, dan hubungannya dengan pemenuhan



kompetensi pendidikan karakter sebagaimana yang diharapkan. Penelitian ini dilakukan secara kualitatif deskriptif, dan hasilnya adalah adanya pengaruh positif yang dilakukan pada pembelajaran PAI di sekolah tersebut terhadap karakter peserta didik.

Adapun penelitian berikutnya, yang ada kaitannya pembiasaan shalat berjamaah adalah sebagaimana yang dilakukan oleh Sriwati pada 2013, berjudul: “Peran Pembiasaan Shalat Dhuhur dalam Meningkatkan Konsep Diri Siswa di Kelas VII SMP Negeri 2 Surabaya”. Hanya saja penelitian ini mengambil fokus pada pembiasaan shalat dhuhur, sedikit berbeda dengan yang peneliti lakukan, namun kaitannya dengan konsep diri, menjadi erat hubungannya dengan pendidikan karakter. Sebagaimana penelitian-penelitian sebelumnya, penelitian ini juga menggunakan metode kualitatif, dan hasilnya peserta didik semakin memahami konsep dirinya melalui pembiasaan shalat dhuhur tersebut.

Selanjutnya, penelitian yang juga ada hubungannya dengan pembiasaan shalat berjamaah adalah karya Luis Kholilur Rahman Saani, pada 2017, yang mengangkat judul: “Pengaruh Pembiasaan Shalat Fardhu Lima Waktu Berjamaah dalam Mencegah Kenakalan Santri di Pondok Pesantren Manbaul Hikam Putat Tanggulangin Sidoarjo”. Penelitian ini dilakukan atas permasalahan kenakalan yang semakin kompleks, yang dialami oleh santri di Pondok Pesantren Manbaul Hikam, Sidoarjo. Penelitian ini menitikberatkan pada efektivitas pembiasaan shalat fardhu berjamaah, berikut pengaruhnya terhadap upaya mencegah kenakalan santri. Penelitian ini menggunakan

metode penelitian kuantitatif yang diselesaikan menggunakan statistik. Hasilnya, pembiasaan shalat fardhu lima waktu berjamaah yang dilakukan oleh santri di Pondok tersebut hanya sebesar 51%. Sedangkan pengaruhnya terhadap pencegahan kenakalan santri sebesar 53%.

Berdasarkan keempat penelitian di atas, dapat diketahui bahwa masing-masing penelitian memiliki fokus penelitian yang berbeda-beda. Di antaranya menitikberatkan pada pendidikan karakter, dengan sudut pandang yang berbeda. Sedangkan yang lainnya memfokuskan penelitiannya pada pembiasaan shalat berjamaah dengan sudut pandang yang berbeda pula.

Oleh karenanya, peneliti akan melakukan penelitian dengan mengkomparasikan kedua tema tersebut, yakni pendidikan karakter dan shalat berjamaah. Pendidikan karakter yang dimaksud erat kaitannya dengan penguatan pendidikan karakter sebagaimana dalam kurikulum terbaru, dan shalat berjamaah terfokus hanya pada pembiasaan shalat duha yang notabene tidak wajib dilakukan, melainkan berhukum sunnah *muakkadah*. Penelitian yang dimaksud adalah penelitian dengan mengambil judul, “Penguatan Pendidikan Karakter (PPK) dalam Kurikulum 2013 Revisi 2017 melalui Pembiasaan Shalat Duha Berjamaah di SMP Negeri 26 Surabaya”.

#### **F. Ruang Lingkup dan Keterbatasan Penelitian**

Adapun ruang lingkup pembahasan dalam penelitian ini adalah penguatan pendidikan karakter (PPK) dalam kurikulum 2013 revisi 2017 dan pembiasaan shalat duha berjamaah. Penelitian ini dilakukan di SMP Negeri 26 Surabaya, yang merupakan sekolah favorit di kawasan Surabaya Barat.







tinjauan tentang penguatan pendidikan karakter (PPK) dalam kurikulum 2013 revisi 2017 melalui pembiasaan shalat duha berjamaah.

**BAB III: METODE PENELITIAN** – Bab ini menguraikan tentang metodologi penelitian yang meliputi: pendekatan dan jenis penelitian, subyek dan obyek penelitian, tahapan-tahapan penelitian, sumber dan jenis data, teknik pengumpulan data, dan teknik analisis data.

**BAB IV: HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN** – Bab ini menguraikan tentang: *pertama*, deskripsi data, yang di dalamnya terdapat gambaran umum obyek penelitian, yang menguraikan profil sekolah, sejarah, visi dan misi, letak geografis, keadaan sarana prasarana, struktur organisasi, keadaan pendidik, keadaan tenaga kependidikan, keadaan peserta didik, penguatan pendidikan karakter, dan pelaksanaan shalat duha berjamaah; dan *kedua*, penyajian data beserta analisisnya, *ketiga*, pembahasan.

**BAB V: PENUTUP** – berisi kesimpulan dan saran.

Setelah pembahasan dari kelima bab tersebut, maka pada bagian akhir dari penelitian ini disertakan beberapa lampiran yang dianggap perlu. Hal ini dimaksudkan untuk memperjelas dan menjadi rujukan dari inti pembahasan dalam penelitian.



































- c. Mengembalikan pendidikan karakter sebagai ruh dan fondasi pendidikan melalui harmonisasi olah hati (etik), olah rasa (estetik), olah pikir (literasi), dan olah raga (kinestetik).
- d. Merevitalisasi dan memperkuat kapasitas ekosistem pendidikan (kepala sekolah, guru, siswa, pengawas dan komite sekolah) untuk mendukung perluasan implementasi pendidikan karakter.
- e. Membangun jejaring pelibatan publik sebagai sumber-sumber belajar di dalam dan di luar sekolah, dan
- f. Melestarikan kebudayaan dan jati diri bangsa Indonesia dalam mendukung Gerakan Nasional Revolusi Mental (GNRM).

Sedangkan tujuan penguatan pendidikan karakter (PPK) dalam kurikulum 2013 revisi 2017, sebagaimana tertuang dalam Perpres No. 87 Tahun 2017 Pasal dua (2) adalah sebagai berikut:

- a. Membangun dan membekali Peserta Didik sebagai generasi emas Indonesia Tahun 2045 dengan jiwa Pancasila dan pendidikan karakter yang baik guna menghadapi dinamika perubahan di masa depan;
- b. Mengembangkan platform pendidikan nasional yang meletakkan pendidikan karakter sebagai jiwa utama dalam penyelenggaraan pendidikan bagi Peserta Didik dengan dukungan pelibatan publik yang dilakukan melalui pendidikan jalur formal, nonformal, dan informal dengan memperhatikan keberagaman budaya Indonesia; dan











terlatih. Dalam hal ini peserta didik menjadi pandai karena sudah dilatih secara terus menerus, sehingga apa yang telah diajarkan tertanam dalam dirinya dan menjadikan peserta didik memiliki kompetensi yang lebih untuk menjalani proses belajar pada tahap selanjutnya.

Agar pembiasaan yang diterapkan maksimal, dan memberikan hasil yang tepat sasaran. Maka perlu memperhatikan syarat-syarat di bawah ini:

- a. Pembiasaan dilakukan sedini mungkin. Jadi, sebelum peserta didik mempunyai kebiasaan-kebiasaan lain yang berlawanan dengan hal-hal positif yang akan dibiasakan.
- b. Pembiasaan bersifat kontinuitas (berulang-ulang) dan konsisten, artinya pembiasaan dijalankan secara teratur sehingga akhirnya menjadi suatu kebiasaan yang otomatis, dan reflektif. Untuk itu, dibutuhkan pengawasan dan pengontrolan yang maksimal dalam pembiasaan tersebut.
- c. Pendidikan melalui metode pembiasaan dilakukan secara konsekuen, bersikap tegas dan tetap teguh terhadap pendirian yang telah diambilnya. Sedikit mungkin memberikan kesempatan kepada peserta didik untuk melanggar yang telah ditetapkan. Selain itu, pembiasaan juga memperhatikan konsekuensi yang akan muncul atas nilai-nilai yang telah dibiasakan.
- d. Pembiasaan didasarkan pada ketulusan dan dilakukan tanpa tendensi apapun. Meskipun terkadang mula-mula dilakukan secara









































### **C. Penguatan Pendidikan Karakter (PPK) dalam Kurikulum 2013 Revisi 2017 Melalui Pembiasaan Shalat Duha Berjamaah**

Penguatan pendidikan karakter sebagaimana dimaksud dalam kurikulum 2013 revisi 2017 adalah upaya-upaya yang dilakukan oleh satuan pendidikan, baik formal, non formal, maupun informal untuk memperkuat karakter peserta didik melalui harmonisasi olah hati (etik), olah rasa (estetik), olah pikir (literasi), dan olah raga (kinestetik) dengan dukungan pelibatan publik dan kerja sama antara sekolah, keluarga, dan masyarakat sebagai lingkungan pendidikan. Adapun nilai-nilai karakter yang diharapkan dapat terbentuk melalui program ini adalah religius, nasionalis, mandiri, gotong royong, dan integritas.

Nilai-nilai karakter tersebut, diharapkan dapat ditumbuhkembangkan melalui kegiatan sekolah dalam lingkup yang luas, juga terintegrasi melalui pembelajaran di kelas. Adapun pendidikan karakter yang dijalankan dengan baik, maka akan menghasilkan *outcome* yang baik pula. Sebaliknya, jika pendidikan karakter tidak dijalankan sebagaimana mestinya, maka tujuan pendidikan secara umum tidak akan dapat tercapai dengan baik. Dalam hal ini, tujuan pendidikan pada umumnya adalah mencetak generasi paripurna, atau dalam pendidikan Islam disebut dengan istilah *insan kamil*.

*Insan kamil* atau manusia paripurna yang salah satu indikatornya adalah berkarakter baik. Seseorang yang memiliki karakter baik, akan bertindak mulia, dan berdasarkan nilai-nilai positif dan norma-norma yang berlaku. Sehingga dapat dikatakan, bahwa karakter adalah akhir sebuah

proses pendidikan. Hal inilah yang mendorong dikumandangkannya gerakan nasional revolusi mental (GNRM) oleh pemerintahan Indonesia, yang mana pendidikan dijadikan sebagai ujung tombak berjalannya program tersebut.

Dalam menjalankan arahan, sekaligus kebijakan pemerintah tersebut, berbagai upaya yang kemudian dimunculkan oleh satuan pendidikan dalam rangka penguatan pendidikan karakter. Misalnya, penerapan pembelajaran di kelas yang representatif, yakni dengan saling mengintegrasikan potensi spiritual, sosial, pengetahuan, dan keterampilan peserta didik. Oleh karenanya, pembelajaran di kelas akan sangat membantu peserta didik dalam mencapai empat kompetensi tersebut.

Selain itu, penguatan pendidikan karakter juga dapat diimplementasikan melalui kegiatan-kegiatan sekolah dalam skala massal. Misalnya, upacara sekolah setiap seminggu sekali, guna menumbuhkembangkan jiwa nasionalis peserta didik; maupun pembiasaan shalat duha berjamaah pada peserta didik, dengan mengikutsertakan warga sekolah lainnya sebagai teladan di sekolah, guna menciptakan lingkungan sekolah yang religius.

Kegiatan-kegiatan sekolah sebagaimana di atas sarat dengan pendidikan karakter. Di dalam Islam, shalat selain menempati kedudukan sebagai tiang agama, juga memiliki manfaat sebagai sarana mencegah seseorang untuk berbuat keji dan munkar. Hal ini dinilai yang kemudian mendasari banyak lembaga pendidikan berbondong-bondong menerapkan pembiasaan shalat berjamaah, yang dinilai sebagai salah satu cara antisipatif





























2.	Wakil Kepala	Drs. H. Hadi Suwandi, M.Pd.	52	S2	24
3.	Wakil Kepala	Drs. H. Bambang Nursuwahyo, M.Pd.	55	S2	28

## 2) Guru

## a) Kualifikasi Pendidikan, Status, Jenis Kelamin, dan Jumlah

Tabel 4.2

Data Guru SMP Negeri 26 Surabaya

Berdasarkan Kualifikasi Akademik, Status, dan Jenis Kelamin

No.	Tingkat Pendidikan	Jumlah dan Status Guru				Jumlah
		CPNS/ PNS		GTT/Guru Bantu		
		L	P	L	P	
1.	S3/S2	8	15	-	2	25
2.	S1	9	17	3	-	29
3.	D-4	-	-	-	-	-
4.	D3/Sarmud	-	-	-	-	-
5.	D2	-	-	-	-	-
6.	D1	-	-	-	-	-
Jumlah		17	32	3	2	54

- b) Jumlah guru dengan tugas mengajar sesuai dengan latar belakang pendidikan (keahlian)

Tabel 4.3

Data Guru SMP Negeri 26 Surabaya

Berdasarkan Tugas Mengajar

Sesuai dengan Latar Belakang Pendidikan

No.	Guru Mata Pelajaran	Jumlah Guru								Jml
		Linier				Tidak Linier				
		D1/D2	D3/Sarmud	S1/D4	S2/S3	D1/D2	D3/ Sarmud	S1/D4	S2/S3	
1.	IPA	-	-	2	3	-	-	1	-	6
2.	Matematika	-	-	4	5	-	-	-	-	9
3.	Bahasa Indonesia	-	-	3	2	-	-	-	-	5
4.	Bahasa Inggris	-	-	4	1	-	-	-	-	5
5.	Pendidikan Agama	-	-	-	2	-	-	1	2	5
6.	IPS	-	-	4	2	-	-	-	-	6
7.	Penjasorkes	-	-	1	1	-	-	1	-	3
8.	Seni Budaya	-	-	1	2	-	-	-	-	3
9.	PKN	-	-	2	1	-	-	-	-	3
10.	TIK/Keterampilan	-	-	2	-	-	-	1	-	3
11.	BK	-	-	-	3	-	-	-	-	3
12.	Lainnya: (Mulok)	-	-	-	-	-	-	2	-	2

Jumlah	-	-	22	22	-	-	6	2	54
--------	---	---	----	----	---	---	---	---	----

## 3) Tenaga Kependidikan (Tenaga Pendukung)

Tabel 4.4

Data Tenaga Kependidikan SMP Negeri 26 Surabaya

No.	Tenaga pendukung	Kualifikasi Pendidikan						Status				Jml
		≤ SMP	SMA	D1	D2	D3	S1	PNS/CPNS		Honorar		
								L	P	L	P	
1.	Tata Usaha	-	2	-	-	-	3	-	3	1	1	5
2.	Perpustakaan	-	-	-	-	-	1	-	-	1	-	1
3.	Laboran lab. IPA	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
4.	Teknisi lab. Komputer	-	-	-	-	-	1	-	-	1	-	1
5.	Laboran lab. Bahasa	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
6.	UKS	-	-	1	-	-	-	-	-	-	1	1
7.	Kantin	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-	-
8.	Penjaga Sekolah	-	2	-	-	-	-	-	-	2	-	2
9.	Tk. Kebun/ Pesuruh/Ke	2	2	-	-	1	-	1	-	4	-	5







7.	Lab. Bahasa	1	8 x 15	Baik
8.	Lab. Komputer	3	8 x 11	Baik
9.	UKS	1	3 x 8	Baik
10.	Serbaguna/aula	1	20 x 40	Baik
11.	Lab. IPS	1	8 x 9	Baik
12.	Lab. Matematika	1	8 x 9	Baik

## 3) Ruang Kantor

Tabel 4.8

Data Ruang Kantor SMP Negeri 26 Surabaya

No.	Jenis Ruangan	Jumlah (buah)	Ukuran (p x l)	Kondisi*)
1.	Kepala Sekolah	1	3 x 8	Baik
2.	Wakil Kepala Sekolah	1	8 x 8	Baik
3.	Guru	1	8 x 17	Baik
4.	Tata Usaha	1	8 x 8	Baik
5.	Tamu	1	2 x 8	Baik
6.	BK	1	7 X 9	Baik
Lainnya: .....				

## 4) Ruang Penunjang

Tabel 4.9

## Data Ruang Penunjang SMP Negeri 26 Surabaya

No.	Jenis Ruangan	Jumlah (buah)	Ukuran (p x l)	Kondisi*)
1.	Gudang	4	3 x 3	Baik
2.	Dapur	1	9 x 7	Baik
3.	Reproduksi	-	-	-
4.	KM/WC Guru	2	2,5 x 3	Baik
5.	KM/WC Siswa	13	2,5 x 2	Baik
6.	BK	1	8 x 9	Baik
7.	UKS	1	8 x 9	Baik
8.	PMR/Pramuka	1	2 x 2	Baik
9.	OSIS	1	6 x 8	Baik
10.	Ibadah	1	12 x 13	Baik
11.	Ganti	1	3 x 5	Baik
12.	Koperasi	1	8 x 9	Baik
13.	Hall/lobi	3	3 x 6	Baik
14.	Kantin	1	22 x 25	Baik
15.	Rumah Pompa	-	-	-
16.	Bangsai Kendaraan	3	4,5 x 15	Baik
17.	Rumah Penjaga	-	-	-

18.	Pos Jaga	1	2 x 4	Baik
-----	----------	---	-------	------

## 5) Lapangan Olah Raga dan Upacara

Tabel 4.10

Data Sarana Olah Raga dan Upacara SMP Negeri 26 Surabaya

No.	Lapangan	Jumlah (buah)	Ukuran (p x l)	Kondisi*)	Ket.
1	Lapangan Olahraga				
	a. Basket	1	30 x 16	Baik	Terpakai
	b. Volly	1	9 x 18	Baik	Tersedia
	c. Bulu Tangkis	3	6 x 13	Baik	tempat
	d. Futsal	1	8 x 20	Baik	belum terbangun
2	Kolam Renang	-	-	-	Tersedia lahan kolam renang 25 x 50 m
3	Lapangan Upacara	1	40 x 22	Baik	

## 2. Visi, Misi, dan Tujuan Sekolah

## a. Visi Sekolah



9. Mewujudkan proses pembelajaran yang kreatif, inovatif dan menyenangkan dalam pencapaian prestasi secara nasional.
  10. Mewujudkan sistem informasi manajemen berbasis ICT.
- c. Tujuan Sekolah
1. Terwujudnya Kurikulum 2013 sesuai dengan Standar Nasional Pendidikan (SNP).
  2. Terealisasinya penyusunan silabus dan RPP semua mata pelajaran kelas VII, VIII dan IX sesuai Standar Nasional.
  3. Terealisasinya Pendekatan Saintifik dalam proses pembelajaran.
  4. Terwujudnya suasana pembelajaran yang menantang, menyenangkan, komunikatif, inovatif, kreatif dan demokratis.
  5. Memiliki pengembangan bahan dan sumber belajar.
  6. Terwujudnya efisiensi waktu belajar, optimalisasi penggunaan sumber belajar di lingkungannya untuk menghasilkan karya dan prestasi yang maksimal.
  7. Terwujudnya peningkatan prestasi di bidang Akademik dan Non Akademik.
  8. Terwujudnya lingkungan sekolah yang memiliki kepedulian sosial dan lingkungan, cinta damai, cinta tanah air, semangat kebangsaan, serta hidup demokratis yang menjadi bagian dari pendidikan budaya, karakter bangsa dan kewirausahaan.
  9. Mengembangkan kompetensi Kepala Sekolah, Guru dan Tenaga Kependidikan.

10. Memiliki program pengembangan jalinan kerja dan penggalangan dana dengan Dunia Usaha dan Industri (DUDI), alumni dan donatur lainnya.
11. Memiliki program pengembangan model evaluasi Ujian Harian, Ulangan Tengah Semester dan Ulangan Akhir Semester.
12. Memiliki kemampuan mengadakan dan merawat Ruang Kelas Baru (RKB), Perpustakaan, Laboratorium, Unik Kesehatan Sekolah (UKS) dan Lapangan Olahraga.
13. Mampu mengadakan dan menginventaris sarana pendidikan.
14. Mampu dalam pengadaan taman sekolah dan taman rekreasi sekolah.
15. Mampu mengembangkan program *Income Generating Activity (IGA)* berupa pengembangan *food center* di kantin sehat.
16. Memiliki status kepemilikan lahan dan bangunan yang sah, bebas dari sengketa.
17. Mampu mengembangkan supervise klinis.
18. Membiasakan seluruh siswa melaksanakan shalat berjamaah.
19. Mengembangkan penilaian autentik secara berkesinambungan.
20. Mengoptimalkan program perbaikan dan pengayaan.
21. Terealisasinya pengembangan budaya dan lingkungan sekolah sesuai dengan standar nasional.
22. Mengupayakan peningkatan kualitas lingkungan dengan memperbanyak penanaman pohon.































































Setiap kelas yang mendapat giliran piket harus mengirimkan empat delegasi terbaiknya, yakni dua orang bertugas memimpin pembacaan doa dan *asmaul husna*, sedangkan dua lainnya bertanggung jawab untuk memimpin *tadarrus* al-Quran.

Oleh karenanya, guru Pendidikan Agama Islam dalam hal ini, biasanya melatih peserta didik yang bertugas memimpin *tadarrus* al-Quran, guna efisiensi waktu dan lebih efektif untuk bisa diikuti. Namun, ada kalanya *tadarrus* al-Quran tidak dipimpin oleh yang bertugas, melainkan jika ada peserta didik yang melakukan pelanggaran tertentu, maka peserta didik tersebut bertanggung jawab menggantikan petugas pemimpin sebagaimana terjadwal.

Sanksi yang diterapkan ini terbukti efektif, dikarenakan tidak sedikit peserta didik yang merasa kesusahan dalam membaca al-Quran. Oleh karenanya, peserta didik tersebut akan dengan sendirinya merasa malu karena kekurangan tersebut, sehingga peserta didik tersebut mengupayakan untuk tidak mengulangi pelanggaran tersebut. Berikut pernyataan salah satu peserta didik yang bertanggung jawab memimpin baca al-Quran karena melakukan pelanggaran:

“Malu, pak. Karena saya tidak lancar baca (al-Quran). Makanya saya ingin bisa lancar membaca.





































Hal ini menunjukkan toleransi yang tinggi antar peserta didik berbeda agama. Namun, tidak dapat dipungkiri adanya perilaku rasisme yang dialami oleh peserta didik.

- 2) Peserta didik memiliki rasa kepemilikan yang tinggi atas sarana pendukung shalat duha berjamaah. Sebagaimana disebutkan di atas, diketahui bahwa tugas menyiapkan, menjalankan, dan merapikan merupakan tanggung jawab individu dalam kelas. Artinya peserta didik sudah memahami, bahwa jika kelasnya terjadwal dalam jadwal piket shalat duha, maka seketika datang ke sekolah, mereka segera mempersiapkan jalannya kegiatan tersebut. Begitu pula ketika selesai, secara gotong royong peserta didik menatanya kembali ke tempat semula, dan memastikan tempat kegiatan dalam keadaan bersih kembali.
- 3) Peserta didik memiliki semangat kebersamaan yang sangat tinggi. Dalam serangkaian kegiatan shalat duha berjamaah, diketahui bahwa terselip di antaranya pembacaan doa sebelum menghadapi ujian nasional (UNAS). Hal ini dilakukan, agar peserta didik turut mendoakan peserta didik lainnya yang hendak menghadapi UNAS, agar diberi kemudahan, nilai yang memuaskan, dan sebagainya. Berikut komentar peserta didik terhadap kegiatan tersebut:





















- b. Keteladanan dalam penerapan pendidikan karakter pada masing-masing lingkungan pendidikan. Sayangnya, pada beberapa kegiatan tidak didukung dengan keteladanan guru. Hal ini tampak pada kegiatan shalat duha berjamaah, dan kedatangan ke sekolah.
- c. Berlangsung melalui pembiasaan dan sepanjang waktu dalam kehidupan sehari-hari. Prinsip ini telah diimplementasikan dengan sangat baik oleh sekolah, mengingat banyak kegiatan sekolah yang berasaskan pembiasaan.

Penguatan pendidikan karakter di sekolah tersebut juga telah diintegrasikan pada tiga ruang lingkup PPK dalam peraturan di atas, yakni pendidikan formal, nonformal, dan informal. Secara formal, penguatan pendidikan telah diintegrasikan ke dalam satuan kurikulum sekolah, dalam hal ini terwujud dalam kegiatan pembelajaran di kelas. Sedangkan secara nonformal, penguatan pendidikan karakter juga ditunjang dengan kegiatan-kegiatan ekstrakurikuler, bimbingan belajar dan *school culture* yang ada di sekolah maupun di luar sekolah. Adapun secara informal, penguatan pendidikan karakter telah dikomunikasikan kepada orang tua dan masyarakat, dan mendapat *feedback* yang baik.

Berdasarkan hasil analisis di atas, bahwa penguatan pendidikan karakter di SMP Negeri 26 Surabaya telah berjalan dengan baik. Namun, beberapa budaya sebagaimana disebutkan di atas, tidak didukung dengan keteladanan pendidik. Hal ini tampak pada budaya mencium tangan saat datang ke sekolah. Antusiasme yang tinggi peserta didik, untuk





	1.3	Peserta didik terbiasa memulai segala aktivitas dengan berdoa		
	1.4	Peserta didik menjalankan ibadah sunnah lainnya		
<b>B. Nasionalis</b>	2.1	Peserta didik menghargai perbedaan.		
	2.2	Peserta didik memiliki rasa kepemilikan yang tinggi atas sarana pendukung shalat duha berjamaah.		
	2.3	Peserta didik memiliki semangat kebangsaan yang sangat tinggi.		
<b>C. Integritas</b>	3.1	Peserta didik datang tepat waktu saat kegiatan shalat duha berjamaah dilaksanakan		
	3.2	Peserta didik terbiasa memadati saf terdepan terlebih dahulu seketika tiba di masjid.		
	3.3	Peserta didik mengikuti kegiatan shalat duha berjamaah dengan khidmat.		
	3.4	Peserta didik terbiasa cium tangan saat bertemu dengan guru.		
	3.5	Peserta didik tidak melanggar tata tertib sekolah.		
	3.6	Peserta didik tidak membuang sampah sembarangan		
	3.7	Peserta didik terbiasa menata sepatu dengan baik.		
	3.8	Peserta didik terbiasa bertutur kata dan		







yang lalu. Shalat duha diharuskan kepada seluruh peserta didik muslim yang tidak sedang berhalangan. Adapun kegiatan tersebut dimulai dari pukul 06.15 WIB, diawali dengan pembacaan *shalawat*, doa, *asma al-husna* dan *tadarrus* al-Quran. Setelah itu, shalat duha baru dimulai pada pukul 06.30 WIB, sebanyak empat rakaat, dengan dua kali salam. Kegiatan ini berjalan dengan baik, namun kurang mendapat perhatian dari para guru. Hal ini tampak dari keikutsertaan para guru yang tidak sebanding dengan jumlah guru keseluruhan.

3. Penguatan pendidikan karakter melalui pembiasaan shalat duha berjamaah, secara implikatif berdampak pada peningkatan kualitas karakter peserta didik, sebagaimana berikut: (1) *Religius*, melalui kegiatan tersebut, peserta didik diharapkan terbiasa melaksanakan shalat duha di rumah, namun realitasnya banyak peserta didik yang mengaku menjalankannya sekedar formalitas saja, dan tidak membekas pada kesehariannya di rumah; (2) *Nasionalis*, dalam pembiasaan shalat duha berjamaah, peserta didik berlaku sebagai pelaksana utama, karenanya peserta didik dibiasakan untuk dapat merasa memiliki sarana prasarana penunjang kegiatan. Akan tetapi, ada pula peserta didik yang enggan mempersiapkan dan merapkannya kembali; (3) *Integritas*, sebagian besar peserta didik telah memahami, jika mereka telah tiba di masjid, mereka langsung menempati saf terdepan. Walaupun masih harus diarahkan dan ada pula peserta didik yang enggan menempati *saf* terdepan dengan berbagai alasan; (4) *Mandiri*, peserta didik bertanggung

jawab memimpin doa, *tadarrus* al-Quran, bahkan pembacaan *istighotsah* dan menjadi Bilal jumat merupakan tanggung jawab peserta didik. Namun tidak semua peserta didik terjaring menjadi pemimpin *tadarrus*, dan sebagainya, mengingat kemampuan membaca al-Quran peserta didik berbeda-beda, sehingga kurang adanya perhatian pada peserta didik yang kurang kompeten tersebut; (5) *Gotong royong*, peserta didik mempersiapkan sarana prasarana penunjang secara bergotong royong, begitu pula merapkannya. Akan tetapi, ada pula peserta didik yang kurang antusias dalam mengikuti kegiatan tersebut dikarenakan alasan tertentu.

## **B. Saran**

1. Penguatan pendidikan karakter di SMP Negeri 26 Surabaya sudah berjalan dengan sangat baik, dan sejauh ini telah memberikan dampak yang sangat besar kepada peserta didik. Namun perlu ditingkatkan lagi keterlibatan pendidik dan tenaga kependidikan dalam menjalankan pelbagai budaya positif dan kegiatan di sekolah, agar peserta didik mendapatkan penguatan yang lebih besar sehingga karakter yang diharapkan dari padanya mengakar kuat dalam dirinya.
2. Pembiasaan shalat duha berjamaah di SMP Negeri 26 Surabaya juga telah berjalan dengan baik, akan tetapi perlu adanya tim khusus atau *standar operating procedur* (SOP) yang mengatur kegiatan ini, agar secara komprehensif dapat berjalan lebih baik lagi. Selain itu, yang perlu dibangun lagi dari kegiatan tersebut adalah *uswah* atau keteladanan pendidik dan tenaga kependidikan. Mengingat peserta didik masih dalam





- Al-Thabrani, ibn Ahmad ibn Ayyub ibn Muthir Abu al-Qasim. tt. *al-Mu'jam al-Ausath*. Kairo: Dar al-Haramain.
- Al-Thayalisi, Abu Daud. *Musnad Abi Daud al-Thayalisi*. Kairo: Dar Hajar, 1999.
- Al-Turmudzi, Muhammad ibn 'Isa ibn Saurah ibn Musa ibn al-Dhahhak. 1975. *Sunan al-Turmudzi*. Kairo: Syirkah Maktabah wa Mathba'ah Mushtafa al-Bali al-Halbi.
- Al-Zaharani, Musfir ibn Said. 2005. *Konseling Terapi*. Jakarta: Gema Insani.
- Al-Zaki, Hamdani Bakran. 2005. *Prophetic Intelligence*. Yogyakarta: Islamika.
- Aminuddin, dkk. 2006. *Membangun Karakter dan Kepribadian melalui Pendidikan Agama Islam*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Arief, Armai. 2002. *Pengantar Ilmu dan Metodologi Pendidikan Islam*. Jakarta: Ciputat Press.
- Asmani, Jamal Ma'mur. 2011. *Buku Panduan Internalisasi Pendidikan Karakter di Sekolah*. Yogyakarta: DIVA Press.
- Cahyoto. 2002. *Budi Pekerti dalam Perspektif Pendidikan*. Malang: Depdiknas.
- Darajat, Zakiyah. 1993. *Ilmu Jiwa Agama*. Jakarta: PT. Bulan Bintang.
- Depdikbud. tt. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*. Jakarta: Balai Pustaka.
- DISBINTALAD, Tim. 2002. *Al-Quran dan Terjemah Indonesia*. Jakarta: Sari Agung.
- Echols, John M. dan Hasan Shadily. 1976. *Kamus Inggris – Indonesia*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama.
- El-Sutha, Saiful Hadi. 2013. *Rahasia 5 Shalat Sunnah Terdahsyat*. Depok: Zahira Press.
- Fahrurrazi, Aziz dan Erta Mahyudin. 2010. *Fiqih Manajerial: Aplikasi Nilai-Nilai Ibadah dalam Kehidupan*. Jakarta: Pustaka Al-Mawardi.
- Gunawan, Heri. 2012. *Pendidikan Karakter Konsep dan Impementasi*. Bandung : ALFABETA.
- Hamid, Hamdani. 2012. *Pengembangan Kurikulum Pendidikan*. Bandung: CV Pustaka Setia.
- <http://cerdasberkarakter.kemdikbud.go.id>,

- Ibn Mushthafa, Abu al-Sa'ud al-'Imadi Muhammad ibn Muhammad. tt. *Tafsir Abi al-Sa'ud*. Beirut: Dar Ihya al-Turats al-'Araby.
- Irmin, Soejitno. 2005. *Menjadi Insan Kamil*. tt.: Seyma Media.
- Kemdiknas. 2010. *Desain Induk Pendidikan Karakter*. Jakarta: Kemdiknas.
- Kesuma, Dharma dkk. 2013. *Pendidikan Karakter: Kajian Teori dan Praktik di Sekolah*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Khadimulah, Zamry 2006. *Qiyamul Lail Power*. Bandung: Marja.
- Labib. 1995. *Keutamaan Shalawat Nabi*. Surabaya: Bintang Usaha Jaya.
- Langgulung, Hasan. 1988. *Pendidikan Islam Menghadapi Abad ke-21*. Jakarta: Pustaka Al-Husna.
- Listyarti, Retno. 2012. *Pendidikan Karakter dalam Metode Aktif, Inovatif, dan Kreatif*. Jakarta: Erlangga.
- Mahmud, Ali Abdul Halim. 2004. *Akhlah Mulia*. Jakarta: Gema Insani Press.
- Majid, Abdul dan Dian Andayani. 2012. *Pendidikan Karakter Perspektif Islam*. Bandung: PT Remaha Rosdakarya.
- Megawangi, Ratna. 2004. *Pendidikan Karakter: Solusi yang Tepat untuk Membangun Bangsa*. Bogor: Indonesia Heritage Foundation.
- Mudyaharjo, Redja. 2001. *Pengantar Pendidikan: Sebuah Studi Awal tentang Dasar-dasar Pendidikan pada umumnya dan Pendidikan di Indonesia*. Jakarta: PT RajaGrafindo Persada.
- Mughniyah, Muhammad Jawad. 1996. *Fiqih Lima Mazhab: Ja'fari, Hanafi, Maliki, Syafi'i, Hambali*, Terj. Jakarta: Lentera.
- Mujib, Abdul dan Jusuf Mudzakkir. 2006. *Ilmu Pendidikan Islam*. Jakarta: Kencana Pernada Media.
- Mulyasa, E. 2012. *Manajemen Pendidikan Karakter*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Nasution, S. 1996. *Metode Penelitian Naturalistik Kualitatif*. Bandung : Tarsito.
- Phoenix, Tim Pustaka. 2010. *Kamus Besar Bahasa Indonesia Edisi Baru*. Jakarta: PT Media Pustaka Phoenix.
- Purwanto, M. Ngalm. 2007. *Ilmu Pendidikan Teoritis dan Praktis*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya Offset.



- Rajab, Khairunnas. 2010. *Obat Hati*. Yogyakarta: Pustaka Pesantren.
- Ramayulis. 1998. *Ilmu Pendidikan Islam*. Jakarta: Kalam Mulia.
- Ramayulis. 2005. *Metodologi Pendidikan Agama Islam*. Jakarta: Kalam Mulia.
- Rasjid, Sulaiman. 2012. *Fiqh Islam*. Bandung: Sinar Baru Algesindo.
- Rifa'i, Muhammad. 1998. *Mutiara Fiqih*, Terj. Semarang: CV Wicaksana.
- Shihab, Muhammad Quraish. 2000. *Tafsir Al-Misbah: Pesan, Kesan, dan Keserasian al-Quran*. Jakarta: Lentera Hati.
- Shomad, Abdush. 2011. *Shalatlal Seperti Rasulullah saw. Dalil Keshahihan Shalat ala Aswaja*. Surabaya: Khalista.
- Sugiono. 2006. *Metode Penelitian, Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif, dan R & D*. Bandung, Alfabeta.
- Sururin. 2004. *Ilmu Jiwa Agama*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada.
- Syah, Djalinus. 1993. *Kamus Pelajar: Kata Serapan Bahasa Indonesia*. Jakarta: PT RINEKA CIPTA.
- Tafsir, Ahmad. 2007. *Ilmu Pendidikan Dalam Perspektif Islam*. Bandung: PT Rosdakarya.
- Wahab, Rohmalina. 2016. *Psikologi Belajar*. Jakarta: Rajawali Pers.
- Zubaedi. 2011. *Desain Pendidikan Karakter: Konsepsi dan Aplikasinya dalam lembaga pendidikan*. Jakarta: Kencana.
- Zuriah, Nurul. 2011. *Pendidikan Moral dan Budi Pekerti dalam Perpektif Perubahan*. Jakarta: PT Bumi Aksara.